

Gemeinsam gegen Menschenhandel *Joining Forces against Human Trafficking*

Einladung und Programm

14. Oktober 2015

Invitation and Programme

14 October 2015



TASK FORCE

MENSCHENHANDEL

ÖSTERREICH



Gemeinsam gegen Menschenhandel

Joining Forces against Human Trafficking

Veranstaltung der Task Force Menschenhandel
(eingrichtet von der österreichischen Bundesregierung, koordiniert
vom Bundesministerium für Europa, Integration und Äußeres)
anlässlich des Tages der Europäischen Union
zur Bekämpfung des Menschenhandels

*Event of the Task Force on Combating Human Trafficking
(established by the Austrian Federal Government
coordinated by the Federal Ministry for Europe, Integration and Foreign Affairs)
on the occasion of the EU Anti-Trafficking Day*

14. Oktober 2015
Diplomatische Akademie Wien
Festsaal
Favoritenstraße 15a
1040 Wien

14 October 2015
Diplomatic Academy of Vienna
Festsaal
Favoritenstraße 15a
1040 Vienna





TASK FORCE

MENSCHENHANDEL

ÖSTERREICH



Die österreichische Task Force zur Bekämpfung des Menschenhandels

Mit Ministerratsbeschluss vom November 2004 wurde in Österreich die Task Force Menschenhandel (TF-MH) unter der Leitung des Bundesministeriums für Europa, Integration und Äußeres (BMEIA) eingerichtet, um die österreichischen Maßnahmen gegen dieses Verbrechen zu koordinieren und zu intensivieren.

In der Task Force arbeiten VertreterInnen aller sachlich zuständigen Ministerien, inklusive ausgelagerter Dienststellen, der Bundesländer und Nichtregierungsorganisationen eng zusammen. Eine Hauptaufgabe der TF-MH ist, die österreichischen nationalen Aktionspläne zur Bekämpfung des Menschenhandels auszuarbeiten, zu implementieren und deren Umsetzung zu überwachen.



The Austrian Task Force on Combating Human Trafficking

The Task Force on Combating Human Trafficking (TF-HT) was created by the Austrian government in November 2004. It is headed by the Federal Ministry for Europe, Integration and Foreign Affairs (FMEIA) and responsible for coordinating and intensifying the measures taken by Austria in combating this crime.

Representatives of all competent ministries, including their outsourced agencies, the federal provinces as well as non-governmental organisations cooperate closely within the Task Force in order to fight human trafficking in Austria. Among the Task Force's main responsibilities are the preparation, implementation and monitoring of the Austrian National Action Plans on Combating Human Trafficking.

Der EU-Tag zur Bekämpfung des Menschenhandels

Die EU-Mitgliedstaaten sind aufgerufen, anlässlich des *EU Anti-Trafficking Day* am 18. Oktober jährliche öffentlichkeitswirksame Veranstaltungen auf nationaler Ebene durchzuführen. Das Bundesministerium für Europa, Integration und Äußeres als Vorsitz der österreichischen Task Force Menschenhandel organisiert die Veranstaltung „Gemeinsam gegen Menschenhandel“ heuer bereits zum achten Mal.

Um Anmeldung bis 7. Oktober wird gebeten.

Anmeldung für die Veranstaltung:

IOM Wien (Internationale Organisation für Migration):

Katie Klaffenböck, MA, Tel.: +43 (1) 58533 2246, E-Mail: kklassenboeck@iom.int

Getrennte Anmeldung für MedienvertreterInnen:

Bundesministerium für Europa, Integration und Äußeres, Presseabteilung:

Tel.: +43 (0) 501150 3320, E-Mail: pk-anmeldungen@bmeia.gv.at

Bitte geben Sie bei der Anmeldung unverbindlich an, an welchem Workshop Sie teilnehmen möchten.

Die Veranstaltung ist öffentlich und ohne Teilnahmegebühr.

Die Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch mit Simultandolmetschung.

Die Workshops finden ohne Dolmetschung in der angegebenen Sprache statt.

Programm

9:00 - 09:45

Begrüßung:

Botschafter Dr. Hans Winkler, Direktor der Diplomatischen Akademie Wien

Eröffnung:

Mag.^a Johanna Mikl-Leitner, Bundesministerin für Inneres

Rudolf Hundstorfer, Bundesminister für Arbeit, Soziales und Konsumentenschutz

Dr. Wolfgang Brandstetter, Bundesminister für Justiz

09:45 - 12:00

Podiumsdiskussion

„Menschenhandel in Zeiten wachsender Migrationsströme“

Moderation: **Christoph Riedl-Daser**, ORF

Keynote: **Prof. Dr. Andreas Schloenhardt**, Professor für Strafrecht an der University of Queensland in Brisbane, Australien und Professorial Research Fellow am Institut für Strafrecht und Kriminologie der Universität Wien

TeilnehmerInnen:

Botschafterin Dr.ⁱⁿ Elisabeth Tichy-Fisslberger, Nationale Koordinatorin zur Bekämpfung des Menschenhandels, Sektionsleiterin im Bundesministerium für Europa, Integration und Äußeres

Prof. Dr. Andreas Schloenhardt

Mag.^a Evelyn Probst, Leiterin von LEFÖ-IBF, Interventionsstelle für Betroffene des Frauenhandels

Sarah Craggs, MA, BA, Regionale Spezialistin für die Unterstützung von Migrant/Innen, IOM Regionalbüro in Kairo

Mag. Johannes Peyrl, Abteilung Arbeitsmarkt und Integration, Arbeiterkammer Wien

12:00 - 13:00

Buffet-Mittagessen

13:00 - 15:00

Podiumsdiskussion

„Regular Army of Labour Called Migrant Women: Ausbeutung in der Versorgungs- und Pflegearbeit“

Organisiert vom Wiener Institut für internationalen Dialog und Zusammenarbeit (VIDC)

Einleitende Worte: **Mag.^a Nadja Schuster, MA**, Gender Referentin, VIDC

Moderation: **Mag.^a Sibylle Hamann**, Journalistin, Autorin, Wien

Keynote: **Dr.ⁱⁿ Sara R. Farris**, Lektorin, Institut für Soziologie, Goldsmiths, University of London

TeilnehmerInnen:

Dr.ⁱⁿ Sara R. Farris

Mag.^a Markéta Honková, Leiterin und nationale Koordinatorin von La Strada, Tschechische Republik

Mag.^a Monika Weissensteiner, Stellvertretende Leiterin der Abteilung Sozialversicherung, Arbeiterkammer Wien

15:00 - 15:30

Kaffeepause

15:30 - 17:30

Workshops

The EU Anti-Trafficking Day

The EU Member States are invited to organise public events at the national level to mark the EU Anti-Trafficking Day on October 18th. The Federal Ministry for Europe, Integration and Foreign Affairs as coordinator of the Austrian Task Force on Combating Human Trafficking is organising the event “Joining Forces against Human Trafficking” for the eighth time.

RSVP: by October 7th

Registration for the event:

IOM Vienna (International Organization for Migration):

Katie Klaffenböck, Phone: +43 (1) 58533 2246, E-Mail: kklassenboeck@iom.int

Separate registration for media representatives:

Federal Ministry for Europe, Integration and Foreign Affairs, Directorate Press and Information:

Tel.: +43 (0) 501150 3320, E-Mail: pk-anmeldungen@bmeia.gv.at

Please indicate which workshop you wish to attend.

The event is open to the public and free of charge. The official conference languages are English and German; simultaneous interpretation will be provided. The workshops will be held in the language indicated in the programme, without interpretation.

Programme

09:00 - 09:45

Welcoming remarks:

Ambassador Hans Winkler, Director of the Diplomatic Academy of Vienna

Opening address:

Johanna Mikl-Leitner, Federal Minister of the Interior

Rudolf Hundstorfer, Federal Minister of Labour,
Social Affairs and Consumer Protection

Wolfgang Brandstetter, Federal Minister of Justice

09:45 - 12:00

Panel Discussion

“Human Trafficking in Times of Increasing Migratory Flows”

Moderator: **Christoph Riedl-Daser**, ORF

Keynote: **Prof. Andreas Schloenhardt**, Professor of Criminal Law at the University of Queensland in Brisbane, Australia and Professorial Research Fellow at the Institute of Criminal Law and Criminology at the University of Vienna, Austria

Panelists:

Ambassador Elisabeth Tichy-Fisslberger, National Coordinator on Combating Human Trafficking, Director General at the Federal Ministry for Europe, Integration and Foreign Affairs

Prof. Andreas Schloenhardt

Evelyn Probst, Head of LEFÖ-IBF, Intervention Centre for Trafficked Women

Sarah Craggs, Regional Migrant Assistance Specialist, IOM Regional Office Kairo

Johannes Peyrl, Department of Labour Market and Integration at the Austrian Federal Chamber of Labour

12:00 - 13:00

Buffet Lunch

13:00 - 15:00

Panel Discussion

“Regular Army of Labour Called Migrant Women: Exploitation in Care-domestic Work”

Organised by the Vienna Institute for International Dialogue and Cooperation (VIDC)

Introduction: **Nadja Schuster**, Gender Consultant, VIDC

Moderator: **Sibylle Hamann**, Journalist, Author, Vienna

Keynote: **Sara R. Farris**, Lecturer, Sociology Department, Goldsmiths, University of London

Panelists:

Sara R. Farris

Markéta Honkrová, Director and National Coordinator of La Strada, Czech Republic

Monika Weißensteiner, Deputy Head of the Department of Social Security, Vienna Chamber of Labour

15:00 - 15:30

Coffee Break

15:30 - 17:30

Workshops

Workshops

15:30 - 17:30

Drei parallele Workshops zu Aspekten des Menschenhandels / Three parallel workshops on aspects of human trafficking

Workshop 1

Cleaning, Cooking, Caring: Linkages between Deregulation, Exploitation and the Risk of Human Trafficking (auf Englisch / in English)

Organisiert von VIDC und LEFÖ-IBF

Moderator: **Mag.^a Evelyn Probst**, Head of LEFÖ-IBF, Intervention Centre for Trafficked Women

Short inputs:

Dr.ⁱⁿ Sara R. Farris, Lecturer, Sociology Department, Goldsmiths, University of London

Mag.^a Markéta Honková, Director and National Coordinator of La Strada

Mag.^a Monika Weißensteiner, Deputy Head of the Department of Social Security, Vienna Chamber of Labour

Mag.^a Žaklina Radosavljevic, Counselor, Streetworker, LEFÖ-IBF

Workshop 2

Die Rolle der Privatwirtschaft im Kampf gegen Menschenhandel

(auf Deutsch / in German)

Moderation: **Katie Klaffenböck, MA**, IOM Wien

Einführungsvorträge:

Dr.ⁱⁿ Julia Planitzer, Ludwig Boltzmann Institut für Menschenrechte

Joana Adesuwa Reiter, Firma Joadre

Workshop 3

Problematik Kinderhandel – eine Herausforderung!

(auf Deutsch / in German)

Moderation: **Dr. Ewald Filler**, Leiter der Abteilung für Familienrechtspolitik und Kinderrechte, Bundesministerium für Familien und Jugend

17:30 - 18:30

Abschließende Diskussion und Präsentation der Workshop-Ergebnisse / Concluding discussion and presentation of the results of the workshops

Im Rahmen der Veranstaltung wird die Ausstellung
„Menschenhandel – die Sklaverei des 21. Jahrhunderts“ gezeigt.

On the occasion of the event the exhibition
“Human Trafficking – Slavery of the 21st century”
(in German) will be displayed.

1

Menschenhandel – die Sklaverei des 21. Jahrhunderts

Sklaverei ist schon lange abgeschafft! Oder?
Laut Schätzungen der Vereinten Nationen (UNO) gibt es heute an die 30 Millionen versklavte Menschen in aller Welt – mehr als je zuvor in unserer Geschichte.

HILFE FÜR AUSLÄNDISCHE HAUSSKLAFFINNEN IN ÖSTERREICH
Die Polizei muss sich mit neuen Fällen moderner Sklaverei befassen

FRAUENHANDEL
MASSIVES PROBLEM IN BRITANNEN
Baby für 30.000 Euro zum Verkauf angeboten
Big Business mit der Ware Mensch
1000 Arbeitskräfte in Brasilien befreit

Wie ist die Situation in Österreich?

- ✚ In Österreich gibt es moderne Formen der Sklaverei. Auch hier leben Menschen, die unter schwierigen Bedingungen arbeiten müssen.
- ✚ Männer, Frauen und Kinder können zu nun in der Hoffnung, hier ein besseres Leben zu finden.
- ✚ Mit Bildern von „goldenen Westen“ im Kopf lassen sie sich auf Verträge ein, bei denen sie oft alles verlieren: ihre Heimat, ihre Familie, ihre Freiheit und Würde.
- ✚ Der Dreck bleibt denjenigen, die mit der „Ware“ Mensch handeln.

„Jeder von uns weiß, was Sklaverei ist. Wir kennen sie aus Schulbüchern, Fernsehdokumentationen und Kinofilmen. Sklaverei ist furchtbar. Sklaverei ist unmenschlich. Und Sklaverei ist Geschichte. Letzteres ist leider ein Irrtum...“

E. Bergman Skovner, #menschenhandel: Sklaverei im 21. Jahrhundert (2008)

Österreich ist Transit- oder Zielland von Menschenhandel. In den Herkunftsländern von Menschenhandel zählte unsere Regierung, z.B. in Ostasien, Afrika oder Asien,

